

BOLETIN

INFORMATIVO



Sociedad de Medicina Rural  
Provincia del Neuquén.

Dirección de Publicaciones  
Adriana Marcus

Boletín Informativo Nº 23  
Octubre 1984

### EDITORIAL

Siguiendo con la triste cadena de conmociones, también este mes fue desgraciado con su suerte, y la realidad nuevamente nos golpeó duro. Esta vez vimos peligrar la democracia (que como palabra está muy manoseada pero cuyo significado pocos interpretan y practican), y la vimos tambalearse cerca nuestro, en la persona de un compañero de trabajo y socio de la SMR, que ya se ha convertido en un personaje público. Hechos como los que mencionamos, como los que vienen sucediendo en otros órdenes, hacen peligrar el paso que el país ha dado hacia adelante y obligan a salir en defensa de la democracia, la paz y la justicia, como se hará en la marcha del 16.10 en la cual estará presente nuestra Sociedad. El pueblo entero ha sido convocado a defender los logros obtenidos y a unirse en esa empresa, porque sino "nos devoran los de afuera".

## CARTAS

### MEDIGEN-NEUQUÉN por una Medicina General a la medida nuestra

Un pedagogo se presentó ante sus alumnos y les dijo: "yo no traje un programa... para que lo hagamos juntos; yo no tengo bibliografía... para que la busquemos juntos, en función del programa; yo no tengo alumnos... porque yo también soy alumno; de manera que vamos a trabajar juntos... ésa es mi propuesta". El pedagogo se llama Paulo Freire.

En la Argentina puede fracasar la democracia porque nuestros hogares e instituciones no son democráticos, en general. La democracia debemos enseñarla los padres y los dirigentes... ¿Pero, cómo podríamos hacerlo si crecimos en ambientes autocráticos?...

Entendemos a la Democracia como algo que se construye entre todos y no como una institución que nos ha sido legada por decreto para siempre. Creemos que la Democracia es un proceso, a través del cual los seres humanos afinamos nuestras normas de convivencia y justicia. Creemos que la Democracia no tiene un punto de llegada, que debe sostenerse y acrecentarse con la práctica diaria de cada uno de los miembros de la sociedad. Creemos que la Democracia no es una forma de gobierno, sino de convivencia, la única coherente con nuestro ser social. Democracia es, en última instancia, un constante acto de aprendizaje, el más difícil pues sólo se aprende practicándolo juntos. Si la Democracia es verdadera, si se la practica en lugar de padecerla, es decir... si es progresiva y no burocrática, constituye sin duda la forma más idónea y más humana de cambiar las estructuras sociales, pues nos permite al mismo tiempo ir cambiando también nuestras conductas, en un ambiente de respeto mutuo.

Si es cierto -como sostiene Piaget- que hay dos tipos de relaciones sociales: las de presión, basadas en el respeto unilateral, y las de cooperación, basadas en el respeto mutuo. Si es cierto que la primera hace a la sociedad autoritaria y la segunda a la sociedad democrática... ¿qué tipo de relaciones sociales transmitimos y practicamos los médicos generales?...

Medigen-Neuquén apunta a superar el aislamiento de la tarea médico-general y a buscar formas comunes de acción pedagógica alternativa. Para lograr este objetivo, se propone encarar la sistematización y divulgación de aquellos conceptos y teorías, de

aquellas experiencias alternativas dispersas, que nos permitan dar origen a una práctica en Medicina General a la medida nuestra.

Sólo un movimiento pedagógico de este tipo podrá proporcionarnos un modelo Médico-General adecuado al país y a la región. Sólo un modelo de este tipo, delineado conjuntamente con el modelo geográfico, económico, político, sanitario y social del país -por citar algunos- podrá realimentar y corregir nuestra práctica, adecuándola a las verdaderas necesidades de nuestro pueblo.

Para abrir la discusión, Medigen-Neuquén cree necesario convocar para un debate a dos puntas: por un lado, analizar la situación de la Medicina General actual, y por el otro, analizar las alternativas viables para el futuro. Analizar por un lado, los contenidos y los métodos de la medicina tradicional -es decir, sus objetivos manifiestos u ocultos-, y por el otro, analizar los contenidos y los métodos de las experiencias alternativas disponibles en la provincia, y si es posible, del país.

A este fin, Medigen-Neuquén propone discutir con la esperanza de poder elaborar entre todos una Primera Propuesta para la Medicina General de Neuquén.

Alentamos a todos los trabajadores de la Salud que quieran hacer su aporte a que concurren a la próxima Asamblea Extraordinaria. Pretendemos aportes no académicos, pero sí científicos. Aportes científicos, en el sentido que le da Boido (diario Clarín 1/12/83) cuando dice:

"el conocimiento científico no es infalible, sino autocrítico, autocorrectivo. La verdad científica no es un bastión de certidumbre ni de eruditos, no es un dogma, sino un lugar sombreado, donde se reposa antes de proseguir el camino. Sólo la estrecha alianza de la ciencia y el ideal democrático nos dará alimento, salud y educación para todos".

Para asistir a la Asamblea no pedimos más título que la voluntad de debatir estos temas, sin prejuicios, y de hacerlo democráticamente, pues "la crítica creadora sólo puede nacer de la discusión, y la discusión sólo es posible entre iguales" (Piaget)

Lógicamente, esto no se logrará de un día para otro, se logrará luchando un poco todos los días. Luchando contra el pesimismo de quienes sostienen que "contra el sistema no se puede ha

cer nada" y contra los partidarios de las soluciones extremas; "la salud va a cambiar cuando el sistema cambie", con lo cual dejan las cosas como están y pasan por alto las enseñanzas de la historia, que nos dice que sólo hay cambio cuando ambos procesos marchan a la par: la verdadera democracia no llegará inopuesta desde arriba, ni podrá llegar nunca desde abajo, si desde abajo no se prepara el camino.

En la nueva etapa que inició el país, la ciudadanía en general ha comenzado a reivindicar su derecho a ser protagonista del cambio. La voluntad está, faltan los instrumentos, los verdaderos instrumentos alternativos: las organizaciones. Y falta la práctica democrática.

Proponemos a Medigen-Neuquén, como un movimiento de médicos generales para médicos generales con médicos generales -sin intermediarios-, como un instrumento más para realizar esa tarea.

Medigen-Neuquén centra su tarea futura en dos actividades básicas:

- a) comunicación y difusión
- b) talleres de capacitación e investigación

El punto de partida es la Asamblea Extraordinaria del 20 de octubre de 1984. Hay que ponerse los pantalones largos...

L.E.Olarte

## CARTA DE SOCIOS

Chos Malal, 2 de mayo de 1984

A pesar de haber decidido escribir esta carta el día 26.4.84, y por este medio expresar lo que siento, dejé transcurrir unos días para hacerlo más fríamente y no presa de un sentimiento de "impotencia" y amargura como sentí ese día.

El 1 de marzo de 1976 ingresé como odontóloga al Hospital Zonal Chos Malal, del cual fui única profesional en la materia por un tiempo (teniendo a mi cargo visitas programadas al área rural, atención de escolares, embarazadas y de manda espontánea). Luego de un tiempo ingresó otra odontóloga, y juntas continuamos con el mismo plan de atención. En el año 1977 fui nombrada coordinadora de la Zona Sanitaria III y al poco tiempo Jefa del Servicio de Odontología

del Hospital. Desempeñé mis funciones con la mayor honesti-  
dad posible (a pesar del poco tiempo disponible para cada  
cosa) y, porqué no? con gusto; a pesar de haberme quedado  
en más de una oportunidad en el medio de un arroyo con el  
vehículo de las visitas programadas, y de haber llegado a  
pesar de la lluvia o la nieve al lugar de destino.

Considero que para eso estudié esta carrera, y si en más  
de un momento tuve que dejar de lado algo personal o fami-  
liar para cumplir con el objetivo propuesto, creo que no  
lo sentí como una carga, sino como un deber.

Pensé en más de una oportunidad que una de las mejores co-  
sas que pude haber hecho en mi vida fue el de haber ingre-  
sado a un sistema de salud como éste, porque es el que me  
permite desempeñar mi profesión como siempre soñé: brindar  
me por entero al paciente, renunciando a las comodidades  
de un consultorio confortable, y tener que recurrir al in-  
genio para atender en el medio del campo, con el paciente  
sentado en una silla común y con la luz natural, justamen-  
te a esa gente que no tiene el dinero ni los medios nece-  
sarios para ir a un consultorio particular.

Pero voy a ir directamente al hecho que me movió a escri-  
bir esta carta. Después de ocho años en este hospital, sin  
ningún sumario, ni siquiera una nota de por medio que ha-  
ble de alguna falta cometida en el transcurso de este tiem-  
po, pido mi traslado a Neuquén por razones que no vienen  
al caso detallar, y el día 26.3.84 me presento a rendir el  
examen por oposición: mi examen fue "bueno" pero eso no  
fue suficiente como para lograr el puntaje indispensable  
para mi traslado al destino solicitado, debiendo permane-  
cer en el Hospital Chos Malal. El concurso es ganado por  
una profesional que se desempeña en ese momento en el Hos-  
pital de Centenario y que ha ingresado a la provincia "ha-  
ce un año" por haber ganado un concurso "abierto". No pon-  
go en tela de juicio la capacidad profesional de la gana-  
dora del concurso, pero me pregunto: Tiene algún valor to-  
do lo que hice por la provincia? Pesó en algo tener un  
buen desempeño en mis funciones?, o solamente me sirve co-  
mo tranquilidad de conciencia? ... que ya no sé si real-  
mente me sirve. Es tan importante un examen que no sé har-  
ta que punto es individual o personal? Es que no hay otra  
forma de evaluar un traslado? y hacer que el resultado se  
a más justo?

Mi examen fue bueno, las preguntas que pudieron bajar mi puntaje en el mismo no hacen a mi mejor o peor desempeño como odontóloga, "soy conciente de mis propias limitaciones". En este examen influyen varias cosas: 1º) nunca rendí un concurso de este tipo, 2º) mi último examen lo rendí el 3.4.74 en la Universidad Nacional de Córdoba, 3º) la distancia a un centro más poblado (y el hecho de ser la madre de dos niños de muy corta edad) me impide realizar cursos de actualización con mayor asiduidad y de mayor cantidad de horas de duración. También influyó mi estado de nervios propio de un examen, quizá me apresuré a entregar el mío, etc.

Lo que sí puedo asegurar es que en la medida en que permanezca más tiempo en este lugar, cada vez serán menores las posibilidades de ganar un concurso para traslado, es más, no sé si me presentaré a otro. Por lo tanto coincido con la Dra. Odera en su carta del 30.12.83 "en creer en la honestidad y el trabajo de mucha gente a nivel de Subsecretaría de Salud", pero también coincido en que alguien tiene que ser responsable de esta falta de justicia, ya que de volver a pasar una cosa así ya seríamos más las personas desmoralizadas. Pienso que no es justo evaluar los antecedentes y concepto con una vara tan rígida que no tiene en cuenta los sacrificios personales para brindarse al sistema, ni el compromiso con el mismo para lograr los objetivos de servicio anhelados por todos. Puede la SMR tomar partido por los concursos que se realizan y poder subsanar estos errores que sólo consiguen desprestigiar un sistema de salud que es considerado como uno de los mejores del mundo?

No quiero que nadie se sienta molesto por lo que digo, sólo me mueve el deseo de colaborar y evitar que alguien más sufra las consecuencias de un sistema de concursos cuyos errores (involuntarios) pueden corregirse.

Julia H. Pernisari de Chiappe  
Jefa del Servicio de Odontología del Hospital Zonal Chos Malal  
Coordinadora Zona Sanitaria III

**Nota de Redacción:** Pedimos disculpas a la Dra. Pernisari de Chiappe por la larga demora en la publicación

de su carta, que se debió a razones técnicas y económicas. Aquí la incluimos, finalmente. Gracias por la paciencia.

## HIDATIDOSIS

Estas líneas están pensadas para ser evaluadas por los médicos rurales. La hidatidosis es una enfermedad sanitario dependiente, la que ha merecido un programa que ya lleva 10 años de ejecución, esto nos lleva a evaluar de alguna manera la repercusión que ha tenido sabemos que la curva de contaminación canina ha disminuído, también ha decaído la detección de nuevos casos en el estudio previo al ingreso bajo armas de la población masculina, pero no podemos afirmar con esto solo que haya menos hidatidosis humana.

Este servicio ha operado en 10 años 500 enfermos, pocos al principio pues no había conciencia de la enfermedad en los médicos rurales ni teníamos los medios adecuados para diagnosticarlos ahora son muchos 79 el año pasado, 69 en los primeros seis meses del año, esto nos obliga a estudiar sobre estos pacientes para responder algunos interrogantes que interesan a todos.

El haber sido operado de un quiste es estar curado de hidatidosis? Qué secuelas han quedado? Que piensan los operados sobre su tratamiento? Cuáles son sus quejas, aceptan el tratamiento quirúrgico?

Todas estas preguntas no las podemos responder nosotros solos, necesitamos de los médicos rurales y familiares para saber que estamos haciendo por y con enfermos de hidatidosis. Es así que la oficina de hidatidosis ha hecho llegar formularios que tienen por finalidad recabar información sobre esto. Es imprescindible la colaboración de todos para un problema de todos. Sino está de acuerdo también es importante, sólo que diga entonces porqué.

Dr. Carlos Losada  
Jefe Clinica Quirúrgica  
Hospital Neuquén

CARTA DE UN SOCIO

POLITICA SANITARIA: CONTROL vs. DESARROLLO

La Política definida con letras mayúsculas es el ejercicio del poder que confiere una comunidad para la búsqueda del bien común. Es posible analizar entonces si una política de gobierno empleada se instituye en función del bien común o con motivaciones que apenas logran superar un simple criterio estadístico. Resulta difícil concebir el bien de la comunidad sin preocuparse por considerar su crecimiento y desarrollo.

Desarrollo comunitario implica que todos y cada uno de los individuos que la integran tengan la posibilidad de ejercitar su libertad en unión y participación. Para que una comunidad se desarrolle y crezca, resulta indispensable la "integración" de sus miembros, al decir de Paulo Freyre. Una persona integrada es aquella capaz de cuestionar, proponer ideas, participar políticamente; en resumen: decidir sobre su propio destino y el de la comunidad. Sin participación real en las decisiones que afectan su propio destino NO HAY DESARROLLO POSIBLE.

El eje de trabajo para lograr este objetivo es esencialmente docente. Educar para la libertad. Es ahí donde está el verdadero motor para el cambio. Pensar que puede haber desarrollo con una simple suma de acciones de control sanitario es ilusorio y falaz. Pero educar no es enseñar, ni siquiera ayudar a aprender; es un complejo intercambio interhumano con y desde la comunidad para buscar el bien común. Todos participan de las necesidades de todos para poder encarar también juntos la búsqueda de soluciones y alcanzarlas.

Como contrapartida está el hombre "adaptado" a su situación, que no propone nada nuevo y que hasta se resiste a la posibilidad de cambio. Es la chatura mental del oprimido.

Mantener a un número determinado de embarazadas o niños bajo control médico no significa que puedan desarrollarse dignamente como personas. Porque el control es ajeno a las personas controladas y mantiene

la relación opresor-oprimido, esencia del antidesarrollo. Empezar el difícil camino del crecimiento comunitario implica necesariamente cambiar esta relación.

El estrato gubernamental que utilice la política del "control" sanitario, para conocer lo que controla necesita centralizar un importante acúmulo de información estadística. Como todo poder convergente, no da lugar a la participación de sus agentes de salud y menos aún de la población bajo control. Centralización es entonces otra de las características de esta política sanitaria y, como dijo Oscar Wilde, "donde hay centralización hay siempre necesidad".

Pedro Zubizarreta  
Residente Medicina General

### A TODOS LOS SOCIOS

La Comisión Directiva ha decidido la creación de nuevas subcomisiones, así como la continuación de las que venían funcionando. A continuación detallaremos las mismas, solicitando que nos informen en cuál desean participar, así como esperamos sugerencias para la creación de nuevas.

- |                      |               |
|----------------------|---------------|
| - gremial            | - residentes  |
| - concursos          | - odontólogos |
| - educación continua | - bioquímicos |
| - revista MR         | - cultural    |
| - deportiva          | - redacción   |

Rogamos nos envíen la contestación a la Casilla de Correo 705 - 8300 Neuquén, o a través del correspondiente vocal zonal.

PARTICIPANDO engrandeceremos entre todos a nuestra Sociedad.

Comisión Directiva

## INFORME DE LA REUNION DE COMISION DIRECTIVA

El pasado 30 de septiembre, en Las Coloradas y Alumí, se llevó a cabo la reunión de Comisión Directiva correspondiente al mes de septiembre. Estuvieron presentes los socios Arienti, Gorosito, Zubizarreta, Olarte, María C. Furlan, Aranzazu y Rodríguez Bay, y los postulantes a socios Alochis, Galea, Bon y Romay. Se aprobó la incorporación de éstos como socios activos. Los vocales elegidos en las distintas zonas son: Pedro Zubizarreta (Ia), Pabla Torres (Ib), Ricardo Dudnik (II) y J. J. Servidio (III). Resta elegir el vocal por zona IV.

El informe de tesorería fue el siguiente: Al 26/9/84 saldo en cuenta corriente: \$a 2828,12; saldo en caja: \$a 4464,85; plazo fijo a 30 días \$a 70.000.-

Subcomisiones: se designó a Miguel Irigoyen y Enrique Olarte en la de Carrera Sanitaria y se propone a W. González en la Gremial y a J.L. Soares en la de Concursos. Se designó a L.E. Olarte para que continúe en la de Educación Continua. Se decidió la creación de las subcomisiones de Residentes, Odontólogos, Cultural y Deportes. Por cuerda separada se enviará a los socios una solicitud para que se propongan para integrar estas subcomisiones, así como otras a crearse a requerimiento de los asociados.

Se decidió realizar las Quintas Jornadas de Medicina Rural en el mes de marzo de 1985, a fin de que no coincidan con las Jornadas de Enfermería sobre Atención Primaria que la Subsecretaría de Salud está organizando para el 5 al 15 de diciembre próximos. La sede tentativa es Chos Malal, y el temario surgirá de la próxima Asamblea Extraordinaria. La próxima reunión de Comisión Directiva se llevará a cabo en Neuquén Capital, el 20 de octubre a las 10 hs en el Hospital Regional Neuquén.

PRÓXIMA REUNION DE COMISION DIRECTIVA

Se llevará a cabo el próximo 20 de octubre a las 10 hs, en el Hospital Regional Neuquén. Los temas a tratar serán: a) Informe de tesorería; b) Informe de MR; c) Informe de la subcomisión de Educación Continua; d) Integración de subcomisiones.

Como la anterior, esta reunión será ampliada, por lo que invitamos a todos los socios a participar de la misma.

GIRA POR ZONA SUR

Coincidiendo con la reunión de la Comisión Directiva y junto con los socios Enrique Olarte y Pedro Zubizarreta, efectuamos una gira por los hospitales de Picún Leufú, Piedra del Aguila, Junín de los Andes, San Martín de los Andes, Las Coloradas y Aluminé, realizando charlas con el personal profesional de cada uno de los establecimientos asociados a nuestra Sociedad. Con los matices particulares de cada una de las localidades, las charlas giraron sobre tres temas comunes: protección gremial del profesional en el medio rural, definición del rol del médico general en los hospitales de mediana y alta complejidad, y capacitación continua del médico general. Estos dos últimos puntos son de prioritaria preocupación para la comisión directiva, y nos resultó estimulante recoger opiniones coincidentes entre los eventuales interlocutores. Creemos que las respuestas a estas inquietudes deben surgir del aporte mancomunado de los socios. La experiencia acumulada por los médicos generales en la Provincia los compromete a efectuar propuestas concretas para la definición de su futuro profesional, a la vez que los convierte en interlocutores válidos y necesarios en el tratamiento de estos temas. La Asamblea Extraordinaria del próximo 20 de octubre debe convertirse en punto de partida para la formulación de alternativas de solución a este problema, sentidos por la mayoría de la masa societaria.

Jorge Gorosito

# "EL ULTIMO RURAL"

## DELIRIO MEDICO MUSICAL

la última oportunidad para ver un  
ruralis neuquinus terrificus

Club Pacifico

Cordoba 153

21<sup>00</sup> hs

27 de octubre

¿Y...?

Instituto de Salud Colectiva  
Universidad Nacional de Lanús

Espacio reservado para Ruralio